

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, decha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 "
Idem atrasado.....	0,16 "

Pago adelantado.

Casos fulminantes de clericalismo.

Los ha habido siempre. Porque lo que se oculta bajo el nombre de *casos fulminantes de clericalismo* no es otra cosa que una de tantas formas en que se aparece la humanidad, mejor dicho, el hombre convencional, el hombre que ríe y llora a la vez, que quiere aparecer caliente y frío, bueno y es malo, amigo y es enemigo, que quiere ser amigo de Dios y estar a la vez bien con el diablo, que mira en fin con un ojo a la tierra y el otro al cielo. Y que esto sea cosa de todos los días y de todos los tiempos es tan cierto que la historia de la hipocresía es la historia de la humanidad.

Café convidando a Abel a pasear, y ya en el campo, echándose sobre él y asesinando al inocente, es entre las primeras paginas de la humanidad la primera sangrienta hipocresía. Ya ven ustedes si tiene hondas raíces: su abuelo se pierde en la cuna misma de la humanidad.

Y como es cosa de todos los tiempos y de todas las edades, es cosa también de todos los órdenes de la vida.

Hipócritas hay entre los esposos, hipócritas entre los padres, hipócritas entre los hijos, hipócritas entre los hermanos: entre los amigos de ciento se encuentra uno.

Sin duda son los más los que se quieren ocultar a dos soles, es decir, estar bien con Dios y con el diablo.

Eso de ser bueno a todos gusta. ¿Cuántos lo son? Es preciso, pues, apurarlo. Hé aquí la gran hipocresía. No queremos renunciar a ese manto de púrpura, a esa corona que circunda las sienes del hombre bueno: pero dónde están las obras? se fugan. Hay oropel que brilla tanto como el oro: hay virtudes falsas que deslumbran y como hay tantos mopes, y sobre todo tantos viciosos, se atienen las gentes al brillo de lo falso y dan de mano a lo verdadero.

Es lo único que puede armonizar en abominable matrimonio sus anhelos del bien y sus prácticas del mal.

Cuántos y cuántos están persuadidos de que en la Iglesia y sólo en la Iglesia, siguiendo sus enseñanzas esta uno en lo cierto, y sin embargo no las siguen: y es que de ser consecuentes tendrían que someter a ellas su criterio, y ajustar a sus creencias su vida.

Pero como de ser así no podrían ser ladrones, adúlteros, incestuosos, rapaces, depredadores, detentores de lo ajeno, despotas, tiranos; y por otra parte es preciso vivir, y el vivir sin freno es lo que place a su gusto y paladar: le dicen a Dios retráete de nosotros: ya te llamaremos, ya te invocaremos siempre y cuando no sientas de espaldas el camino de nuestros placeres; siempre y cuando tu nombre, tu Iglesia, la fe, la esperanza y la caridad que enseñas a los hombres, sirvan a nuestros planes.

Este cinismo egoísta es interesado hemos dado en llamarle en un principio *casos fulminantes de clericalismo*.

Hay tantos que ofrecer a la consideración del lector que le interesaré con unos *recientitos*, de nuestros días, recordándole de pasada no olvide que en el número de éstos figuraron los de nuestros *políticos*? Morayta casando a su hija Isabella por la Iglesia; mi amigo D. Bernabé Davila enterneciéndose con la profesión de su sobrinita: Jaurés, el Jefe socialista, no teniendo mas remedio que dejar ir monje a su hija; Fallieres, Presidente de la república francesa permitiendo a su esposa é hija que vayan a Misa a *Saint Sulpice*; Soriano respondiendo a los que le increpaban porque su madre colgaba los balcones el día de la Inmaculada; que su madre era católica, y que por nada de este mundo la daba un disgusto, etc., etc.; que son tantos los que se me vienen a las mentes, que, como los refranes en la boca de Saucio, se atropellan por salir y brincar al papel por los puntos de la pluma.

Hé aquí los notables de estos días.

Pregunta un periódico francés:

¿Es cierto que el Doctor Guyot, venerable

de la logia *Le Hoveit*, de Calais, ha llevado su hija, víctima de un ataque de apendicitis, a una casa dirigida por Hermanas de la Caridad?

Esta casa se halla en la calle de Vaugrard. La joven ha sido operada, cuidadosamente asistida y curada, ignorando todavía las buenas religiosas que la persona que veían a la cabecera de la enferma era nada menos que este furtivo antierceral.

¿Es cierto que el H.º Gustavo Serres, alto empleado de Correos y Telégrafos en París, instaló a su anciana madre en una casa o pensión de retiro de Versailles, dirigida igualmente por religiosas?

Se añade que habiendo muerto recientemente esta piadosa señora, su hijo el H.º Serres, siguiendo la miserable costumbre tan en boga entre sus colegas, ha mandado imprimir dos clases de esquelas ó participaciones mortuorias; las unas relatando la función religiosa, y las otras en estilo francamente laico.

Si creen y confian en el diablo, ¿por qué acuden a Dios? y si creen y confian en Dios ¿por qué perseguyen la obra de sus manos? ¡Hipócritas, cómicos, farseantes! Nadie puede servir a dos señores.....

E.

El San Miguel de Juan.

De su patrio solar como legado,

Juan recibió en su día un San Miguel de roble bien tallado, por quien su santa abuela tal devoción sentía que nunca le faltaba su candela.

Y era Juan muy amigo de procurar contento a todo el mundo; con que viendo a los pies el bicho llamado que lleva San Miguel siempre consigo, sucedió el muy bolonio su vela a San Miguel y otra al demonio.

Más como a dos señores no se puede servir a un tiempo mismo, los hijos de este Juan, reformadores, la luz del Santo Arcángel apagaron y sólo la del diablo conservaron.

Ayer nuestros abuelos, sirviendo a Cristo con amor ferviente, conquistaron el reino de los cielos a fuerza de abrazarse con sus cracas. Pero í, siglo impio, indiferente, ¿quién enciendes luces ó ante quién doblas tan soberbia frente? S. O. Montealegre.

Crónica social.

El socialismo en Alemania.—En ninguna nación ha profundizado tanto el *redentor* sistema como en Alemania. El primer príncipe de Bismark se ocupó de la cuestión social preparando algunas soluciones aceptables antes de que bajasen a la arena los problemas modernos, causando extraña admiración que las clases burguesas y aun el mismo Emperador cooperasen eficazmente a la obra social, sin temor a los innovadores principios y a la ruda oposición de los mismos socialistas. De estos laudables trabajos surgieron tres grandes organismos, a saber: Seguro contra accidentes, Seguro contra enfermedades y Seguro ó pensiones a los obreros ancianos.

En unos trece años pagó el primero más de noventa millones de duros por accidentes del trabajo, teniendo un fondo de reserva de cuarenta y cuatro millones. En el mismo tiempo llegó a repartir el segundo organismo trescientos millones por enfermedades de obreros asegurados, asistencia, pensiones de inválidos, hospitales y honorarios funerales. El tercer organismo repartió en un solo año diecisiete millones de duros en pensiones de retiro. Estos organismos son alimentados por las cuotas de los obreros, de los patronos y del Estado.

Alemania, con esto quiso construir diques que pudieran detener el ímpetu del torrente que

se acercaba: propinó medicinas preservativas antes de que viniese la enfermedad. Pero no consiguió lo que esperaba. ¿Quién podrá satisfacer las locas aspiraciones de un pueblo ebrio de ambición?

En un año sostuvo el socialismo alemán 1.200 huelgas y 82 lock-outs, tomando parte en ellos 53 oficios y 121.000 personas. Ha estropeado la suma de millones de marcos que pierden los obreros del pueblo germanico con los paros voluntarios. En una sola huelga ascendieron a 200.000 los obreros huelguistas y a 10.000.000 de francos diarios las pérdidas de aquella paralización.

En esta ocasión requirió Bebel la atención de los obreros extranjeros; y de todas las partes del mundo afluyeron consejos, alientos, intereses, influencias; el socialismo alemán, si no consiguió una nueva victoria, dió un paso mas a la realización de tan suspirado ideal.

La prensa socialista, el elemento de propaganda y de malfética instrucción, ese malhadado y vertiginoso vehiculo, ese fúnebre viador y conductor de corrosivos principios, es cada vez más poderosa en la imperial Alemania. La tirada total de los periódicos socialistas llegó a elevarse a la cifra de 589.880 ejemplares. De estos periódicos 52 son diarios, 7 trisemanales, 4 bisemanales y 6 semanales.

El órgano oficial del partido es el *Vorwärts* que ve la luz en Berlín, tira 82.000 ejemplares; el *Hamburger Echo*, 40.000; *La Leipziger Volkszeitung*, 36.000 y el *Volksblatt*, 17.000. Tiene además el partido dos revistas: la *Gleichheit*, dirigida por Clara Zetkin y la *Neue Zeit*, dirigida por Kautski. Dispone asimismo el partido de un periódico humorístico, el *Wahre Jakob*.

Pero quien se lleva la copa de honor en el record de la publicidad socialista es la *Neue Welt*, cuyo suplemento literario que se tira en Hamburgo, alcanza la cifra de 280.000 ejemplares.

Aunque estas cifras están tomadas de fuente socialista y por lo tanto han de considerarse bastante exageradas, nos dan idea de la suma importancia del socialismo, que solamente en la nación germana, lleva a las urnas electorales mas de dos millones de votos, constituyendo esto la más grave preocupación del Kaiser alemán. El socialismo alemán que posee influencia positiva en la enseñanza, en la política, en la prensa, pretende captarse las simpatías del ejército, orgullo de la nación alemana.

La ola corrosiva se va hinchando gigantescamente; el espectro incorporeo y vacuo va densificando su sutileza adquiriendo la nueva materia, forma y proporciones de inmenso bloque, destinado a aplastar a la humanidad presente si ésta no disuelve los congeladores principios.

A eso tienden los anhelos del catolicismo alemán, que lleno de nobles esperanzas, lucha sin descanso y sin desalientos.

En los Congresos católicos, que por fortuna son frecuentes y fecundos, se atiende principalmente a la cuestión social, en todos ellos observan detenidamente el progreso socialista, le siguen hasta en sus más insignificantes movimientos y estudian con especial interés el más eficaz contrasocialismo.

En el quincuagésimo segundo congreso alemán se pasó revista y se aplaudió fríamente a la *Asociación popular Alemana* (Volksverein) creada para que sirva de dique a la marea ascendente del socialismo. En las reuniones, asientos oradores, economistas y sociólogos de valía refutan brillantemente los sofismas socialistas. El *Volksverein* tiene propias y numerosas publicaciones; 400.000 socios cuenta próximamente la *Asociación popular* y a ella son debidas en gran parte las victorias electorales del Centro Católico Alemán.

Allí existe permanente el *Curso de Sociología práctica*, donde aprenden los ricos el camino que conduce al corazón de la clase obrera; el *Curso de Economía* de donde salen excelentes diputados de biusa; los *Círculos de obreros*, parecidos a nuestras escuelas dominicales; los *Círculos de jóvenes*, consagrados a proteger, moralizar é instruir a los obreros menores de dieciocho años, y que ha llegado a reunir unos 200.000 socios; los *Círculos cristianos sociales*, los *Círculos de campesinos*, los *Sindicatos profesionales agrícolas*...

y tantas y tantas otras asociaciones ideadas por los buenos alemanes que han comprendido oportunamente que sin la íntima trabazón de todos los católicos es imposible la victoria.

España está obligada a seguir el ejemplo del catolicismo alemán.

Pero el pueblo español es muy apático, descaído é imprevisor, causándonos un perjuicio notable la falta de ambiente, la falta de educación social moderna, que desgraciadamente rechazan los católicos con una punible y necia terquedad.

Si las fuerzas católicas de España estuviesen bien organizadas, superarían a las de Alemania y serían la admiración del mundo.

Domingo Sebastián.

Novena del Corazón de Jesús en esta Ciudad.

Grandiosa y solemne ha resultado la Novena del Corazón de Jesús, celebrada en la Iglesia de los Padres de la Compañía por el Apostolado de la Oración. La majestad del Templo, ricamente adornado con la hermosa colgadura que posee dicha Asociación; la multitud de luces eléctricas, la abundancia de las de cera y esparma junto con los adornos de flores, daban al Templo un aspecto sorprendente.

Los sermones, predicados por el Sr. Rector del Seminario de Sagovia, D. Francisco Marín, han sido un verdadero tratado de Teología, al mismo tiempo que una apología contundente de la revelación y la divinidad de Jesucristo.

Los días 1.º y 2 de Julio, que eran 5.º y 6.º de la Novena, se celebraron la Comunión y fiesta de los niños y niñas de todos los Colegios, resultando un acto tierno y conmovedor ver tantas almas inocentes recibiendo en la mañana el pan de los ángeles y acompañando al Sagrado Corazón de Jesús en procesión de la tarde con cánticos alusivos al acto. El niño que leyó la renovación de las promesas del bautismo y la niña que lo hizo del acto de consagración al Corazón de María, estuvieron muy bien. El citado Sr. Marín supo con gran acierto aprovechar estas dos fiestas para dar una lección a los padres de familia sobre la educación de sus hijos.

La Novena concluyó el día 5 con una numerosísima Comunión general que dió el Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar; una fiesta solemne a toda oración a las diez de la mañana, y por la tarde, después de los cultos ordinarios, una procesión con las Sagradas Imágenes por las calles más céntricas de la Ciudad, presidida por el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, revestido de Pontifical, una representación del Excm. Ayuntamiento y un piquete de la Guardia civil. Lo mas escogido de la Sociedad toledana formaba la procesión y entonaba cánticos piadosos que entusiasmaban, no sólo a los concurrentes, si que también a la multitud que aflúa a las bocas calles a presenciar el desfile de la procesión. Se ha estrenado en ella el rico estandarte, regalo de D. Angel González Serafin. Una vez más ha triunfado el Sagrado Corazón de Jesús en esta Ciudad, a pesar de las corrientes de impiedad de la actual sociedad.

Para los obreros.

La vida económica es una cadena compuesta por tres eslabones: ciencia, capital y trabajo.

La ciencia, que señala los principios de toda obra, la que suministra los datos necesarios para la ejecución de los trabajos; el capital, que presta los medios materiales, y el trabajo, que uniendo los datos suministrados por la ciencia a los medios materiales que le da el capital corona la obra.

De suerte que tan íntimamente han de estar unidos estos tres factores, que no hay obra posible sin el concurso común; es decir, que ni el capital puede vivir sin el trabajo y la ciencia, ni la ciencia sin el capital y el trabajo, ni éste sin los otros dos.

¿Están íntimamente unidos? O mejor: ¿están fraternalmente unidos?

Desgraciadamente no, y esto es lo que produce esa agitación continua, esa lucha titánica que existe principalmente entre el capital y el trabajo.